
Gilles Nadeau, prêtre, M.A. Th. • Responsable du Service de la pastorale •
Maison Michel-Sarrazin • Sillery • Québec •
Courriel : direction@michel-sarrazin.ca

ÉDITORIAL

Gilles Nadeau

Bernard Matray, cité en page liminaire, plaide pour le développement d'une éthique de la présence. « Faire histoire ensemble », choisir de pratiquer cette forme d'« hospitalité » implique un consentement à vivre des déplacements. En cette matière, les malades et leurs proches sont nos maîtres, eux que la maladie amène constamment à s'ajuster. Le consentement aux déplacements en vue d'une présence vraie est le fil conducteur du présent *Cahier*.

Des intervenants ont accepté, dans le contexte d'un groupe de discussion, de témoigner des différentes évolutions qu'ils ont vécues au cours de leur expérience d'accompagnement. La réelle expertise acquise au cours des années permet à leur témoignage d'enrichir l'histoire des soins palliatifs chez nous.

Un penseur, répondant à un « devoir d'insolence » découlant de son respect pour ceux et celles qui interviennent « selon une certaine philosophie de présence et d'attention », pose des questions fort pertinentes concernant l'évolution actuelle des soins palliatifs dans nos milieux.

Deux chercheurs rendent compte de différentes études portant sur les déplacements qu'ont à vivre des proches qui accompagnent une personne en fin de vie et leurs conséquences possibles sur la résolution de leur deuil.

Deux médecins très engagés en soins palliatifs partagent avec nous leurs réflexions à la suite de la publication par le ministère de la Santé et des Services sociaux de la « Politique en soins palliatifs de fin de vie ». Ils soulignent notre responsabilité afin que cette politique ne demeure pas sans lendemains.

L'entrevue de ce *Cahier* nous permet de mieux connaître une personne qui a beaucoup contribué à la recherche et à la formation en matière d'études sur la mort, particulièrement au Québec, madame Luce Des Aulniers.

La chronique *J'ai lu...* présente le volume dont nous trouvons une citation en page liminaire.

Bonne lecture !